
La de mañana será la segunda exposición que realiza en el año ante el Congreso el Consejo Fiscal Autónomo (CFA). 

En varios pasajes de la primera
etapa del debate legislativo del
proyecto de ley de Presupuesto
2025, se invocó la necesidad de
que el Consejo Fiscal Autónomo
(CFA) emita su opinión. Esto, a
partir de las dudas de los parla-
mentarios sobre las proyecciones
fiscales del erario, como los in-
gresos esperados para el próxi-
mo año, la recaudación tributa-
ria, el último desahorro que hizo
el Ministerio de Hacienda de US$
1.000 millones del Fondo de Es-
tabilización Económica y Social
(FEES) y los riesgos de que el ni-
vel de endeudamiento se acerque
al límite prudencial de 45% del
PIB. A esto se sumó la inquietud
por los costos del informe finan-
ciero de la reforma del Gobierno
que termina con el Crédito con
Aval del Estado (CAE) y crea el
nuevo Financiamiento para la
Educación Superior (FES).

Los congresistas esperan que
tales interrogantes sean aborda-
das mañana por el CFA, cuando
exponga ante la comisión espe-
cial mixta de Presupuestos del
Congreso su análisis de los su-
puestos macroeconómicos y fis-
cales del Ejecutivo.

También ese trámite marcaría
el estreno en el consejo del nue-
vo integrante que propuso el
Gobierno y que ya ratificó el Se-
nado: el economista Sebastián
Izquierdo.

Las primeras alertas

Uno de los primeros que pidió
la opinión del CFA, vía la solici-
tud de un oficio, fue el senador
Juan Antonio Coloma (UDI), es-
pecialmente por el riesgo de una
posible sobreestimación de re-
caudación fiscal, que podría
afectar las cuentas fiscales.

“Hubo en su momento (para
2024) una sobreestimación y re-
baja posterior de US$ 1.800 mi-
llones en ingresos. Entonces hu-
bo un cálculo bastante menor de
lo que se suponía que se iba a
gastar. Es muy importante tener
claridad ahora respecto de esos
supuestos y creo que lo que pue-
de hacer el Consejo Fiscal Autó-
nomo es clave”, dijo Coloma,
quien volverá a hacer el punto
mañana durante la exposición
del CFA.

También desde la oposición, el
diputado Miguel Mellado (RN)
se sumó a las dudas por los ingre-
sos, los supuestos macro y la re-
caudación de la ley antievasión.
“Espero que el CFA sea lo más
claro posible sobre la estimación
optimista de ingresos del Go-
bierno, sobre los supuestos de
cobre, de litio, de la recaudación
no cobre y de los verdaderos in-

gresos de la ley de cumplimiento
tributario”, dice Mellado y añade
que es clave, además, la visión
del consejo sobre “el endeuda-
miento”, que el Gobierno pro-
yecta que llegue a 41,3% del PIB
en 2025.

Mellado también apunta a que
“la opinión del consejo sea escu-
chada y no explicada por el Go-

bierno y, en consecuencia, este
actúe”. Concluye que debido a
que este es el último erario que
ejecutará la actual administra-
ción, “debemos examinarlo bajo
un buen escáner a contraluz”. 

Por su parte, la diputada de la
bancada republicana Sofía Cid
tiene expectativas en que el CFA
se pronuncie sobre el impacto

fiscal del fin del CAE y las pro-
yecciones de deuda del fisco.

“Hace un par de años que el
Consejo Fiscal Autónomo viene
advirtiendo al Gobierno que la
deuda pública crece y que no hay
ingresos extras, y esta vez debe-
ría ser lo mismo. Yo espero que el
ministro Marcel considere estas
recomendaciones y deje de com-

prometer recursos que no tene-
mos”, apuntó. 

Desde el oficialismo, el sena-
dor Ricardo Lagos Weber (PPD)
planteó en el debate presupues-
tario aclarar las dudas por la re-
caudación esperada. “Esto es
fundamental para lo que vamos
a hacer en 2025, tenemos una
meta mucho más exigente, de

-1,1% (de déficit fiscal). Creo que
esto es importante despejarlo (el
tema de los ingresos) para ayu-
dar a tener argumentos para ha-
cer frente a aquellos que tienen
una mirada más crítica”, señaló.

En tanto, el diputado Jaime
Naranjo (PS) coincide en que el
CFA expondrá su visión sobre el
nivel de pasivos del Estado, junto
con la necesidad de allegar más
ingresos permanentes. “El Con-
sejo Fiscal va a poner en estado
de alerta el endeudamiento fiscal,
como lo viene diciendo hace
tiempo y también pondrá énfasis
en la necesidad de recaudar más
recursos para enfrentar la deuda
social. En ese sentido, ha dicho, y
lo va a reiterar, que se requiere
una reforma tributaria”, dijo.

Las dudas por el FES

El Gobierno detalló que el cos-
to financiero total para el Estado
en el primer año de implementa-
ción del nuevo sistema de finan-
ciamiento de la educación supe-
rior, que considera el FES, con-
donaciones y los traspasos de
deuda desde los bancos al fisco,
llegará a US$ 1.112 millones. Su-
pera los US$ 1.000 millones que
cuesta el todavía vigente esque-
ma de créditos con garantía del
Estado. A juicio de los expertos,
esos números deben ser contras-
tados por el CFA.

“El informe financiero (del pro-
yecto que termina con el CAE) es-
tá construido para que cumpla la
promesa de que será fiscalmente
neutro y no permite ninguna des-
viación. Lo que queremos saber
es justamente el rango de costo en
que se puede mover un proyecto
tan complejo”, critica el exdirec-
tor de Presupuestos en el segundo
gobierno de Sebastián Piñera,
Matías Acevedo.

María Paz Arzola, coordina-
dora del programa social de LyD,
también cuestionó los números
del informe financiero. “Las pro-
yecciones relativas al FES se ba-
san en una serie de supuestos,
varios de los cuales son inciertos,
lo que levanta dudas respecto a
qué tan realistas son”, advirtió.

Ente que opera como contrapeso a Hacienda rinde examen mañana ante el Congreso:

Las dudas que deberá despejar
el Consejo Fiscal Autónomo sobre
las proyecciones del Gobierno 

J.P. PALACIOS

Las principales inquietudes de los parlamentarios que marcarán el debate apuntan a
las estimaciones de ingresos, la recaudación de la ley antievasión, el desahorro del
FEES y el impacto en las finanzas estatales del sistema que reemplaza al CAE. 
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‘‘Es muy
importante tener
claridad ahora respecto
de esos supuestos
(ingresos) y creo que lo
que puede hacer el
Consejo Fiscal Autónomo
es clave”. 
................................................................

JUAN ANTONIO COLOMA
SENADOR UDI

‘‘El informe
financiero (del FES) está
construido para que
cumpla la promesa de
que será fiscalmente
neutro y no permite
ninguna desviación. Lo
que queremos saber es el
rango de costo”.
................................................................

MATÍAS ACEVEDO
ECONOMISTA

‘‘Espero que el CFA
sea lo más claro posible
sobre la estimación
optimista de ingresos
del Gobierno, sobre los
supuestos del cobre, del
litio, de la recaudación
no cobre”.
................................................................

MIGUEL MELLADO 
DIPUTADO RN

‘‘El CFA va a poner
en estado de alerta el
endeudamiento fiscal,
como lo viene diciendo
hace tiempo, y también
pondrá énfasis en la
necesidad de recaudar
más recursos para
enfrentar deuda social”.
................................................................

JAIME NARANJO
DIPUTADO PS

Extraoficialmente, el nombre de
Susana Jiménez como candidata de
consenso para suceder a Ricardo
Mewes en la presidencia de la Con-
federación de la Producción y del
Comercio (CPC) ya es prácticamen-
te un hecho, pero todavía restan una
serie de procesos formales para ofi-
cializar su candidatura a las eleccio-
nes que se llevarán a cabo el próxi-
mo 12 de diciembre.

La semana pasada, la postulación
de la actual vicepresidenta de la mul-
tigremial tuvo un primer avance cla-
ve, tras la decisión del comité ejecuti-
vo de Sofofa de respaldar su nombre
en la carrera por la CPC. Dicho apo-
yo era fundamental, dado que Jimé-
nez es consejera en el gremio indus-
trial y requiere el respaldo de su ra-
ma “de origen” para patrocinar la
candidatura.

Por otro lado, más allá de las for-
malidades, es precisamente desde
Sofofa donde surgieron la mayor
cantidad de nombres en carrera para
asumir el liderazgo de los empresa-
rios, tales como el presidente de
CMPC, Luis Felipe Gazitúa, o el ac-
tual vicepresidente del gremio, Ós-
car Hasbún. Junto con el past presi-
dent de la Cámara Chilena de la
Construcción (CChC), Juan Arman-
do Vicuña, ninguna de estas alterna-
tivas obtuvo el consenso necesario
al interior de la CPC.

Pasos pendientes

La candidatura de Jiménez tam-
bién requiere todavía del nombre
que la acompañará en la vicepresi-
dencia, para lo cual en el último co-
mité ejecutivo de la CPC se estable-
ció un plazo hasta el próximo 18 de
noviembre, con el fin de que “a más
tardar” en esa fecha cada una de las

seis ramas —agricultura, banca, co-
mercio, construcción, industria y
minería— presente algunos nom-
bres como alternativa. Con todo, es
un hecho que la última decisión pa-
sará directamente por la actual vice-
presidenta, tomando en cuenta que
el cargo requiere una estrecha cola-
boración entre ambas funciones. Lo
mismo ocurriría con el nombre que
sucederá a Fernando Alvear en la
gerencia general a contar del 12 de
diciembre, aunque en este caso no
hay todavía plazos definidos, se es-
pera un tiempo prudente para reali-
zar un traspaso ordenado de la fun-
ciones.

En lo formal, el camino a las elec-
ciones inicia con la acreditación de
los diez consejeros que cada rama
presentará como representantes pa-
ra el Consejo Nacional donde se de-
finirán los nuevos cargos, cuya ins-
cripción debe quedar zanjada a más

tardar el 27 de noviembre, mismo
plazo límite para la inscripción de
las candidaturas. Esta instancia será
la llamada a dirimir sobre los postu-
lantes, tanto con los diez consejeros
designados por rama como también
por cada uno de sus presidentes y
los extitulares de la CPC.

Aterrizaje

Jiménez, que hasta la semana pa-
sada se encontraba fuera del país,
participando en el Latin America
Day, en Viena, organizado por la
Cámara Federal de Economía de
Austria, deberá enfocar su trabajo
durante las semanas que quedan an-
tes de la elección en definir objetivos
y ejes programáticos, pese a que se
espera un trabajo de continuidad
respecto de lo realizado junto con
Ricardo Mewes en sus dos años al
mando del empresariado.

Con todo, los desafíos de la actual
vicepresidenta son algo distintos,
considerando que su llegada supone
varios cambios relevantes para la
conducción de la CPC. El hito más
relevante es que se convertiría en la
primera mujer ocupando este cargo,
pero también presenta una trayecto-
ria más alejada de la más tradicional-
mente ligada al mundo empresarial
que caracteriza al puesto.

Desde un punto de vista político
también hay definiciones relevan-
tes. Jiménez, economista, que fue
ministra de Energía durante el se-
gundo gobierno del Presidente Se-
bastián Piñera y subdirectora del
centro de pensamiento LyD, destaca
por su perfil técnico, pero también
carga con una identificación más
marcada que el común de los diri-
gentes gremiales, cuestión que po-
dría marcar su relación con el Go-
bierno saliente y con el próximo.

Elecciones de la CPC se realizarán el 12 de diciembre:

El camino que le resta a Susana Jiménez
para asumir como líder de los empresarios

La actual vicepresidenta de la multigremial solo espera que oficialicen su nombre como candidata
de consenso, mientras busca quien la acompañará en su equipo más directo.

J. A. La semana pasa-
da, la postulación
de la actual vice-
presidenta de la
multigremial tuvo
un primer avance
clave, tras la
decisión del comi-
té ejecutivo de
Sofofa de respal-
dar su nombre en
la carrera por la
CPC. En la foto-
grafía, la sede de
esta última insti-
tución.
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La demanda china de cobre alcanzará su punto
máximo hacia finales de esta década, según un in-
vestigador gubernamental respaldado por el Esta-
do, lo que ofrece un contrapunto potencial a las
opiniones alcistas sobre las perspectivas del metal.

Aunque Beijing Antaike Information Develop-
ment Co. prevé un crecimiento sustancial de la de-
manda del sector de las energías renovables, en el
que se centran los optimistas del cobre, también ve
un impacto de la ralentización de la economía chi-
na y del cambio de los compradores al aluminio.

El crecimiento de la demanda china en los cinco
años hasta 2030 se situará en un promedio del 1,1%,
inferior al 3,9% de los cinco años hasta 2025, dijo
Yang Changhua, analista de Antaike, en la confe-
rencia del grupo en Wuhan. La intensidad en cobre
de la inversión en energías renovables está cayendo
a medida que las industrias apuestan por reducir su
uso o encontrar materiales alternativos, dijo.

Durante la última media década, ha habido una
serie de previsiones exorbitantes para el cobre, ba-
sadas en gran medida en la idea de que las minas
del mundo tendrán dificultades para seguir el rit-
mo de un largo auge de la demanda.

Los precios alcanzaron este año un récord por
encima de los US$ 11.000 la tonelada en medio de
los signos emergentes de escasez de oferta, pero
desde entonces han ido a la deriva a medida que la
economía de China enfrenta dificultades y la fabri-
cación en el resto del mundo sigue siendo débil. El
metal apenas registró variación el viernes cerca de
los US$ 9.500 en la Bolsa de Metales de Londres.

Proyección de consumo 
por la electromovilidad

Entre los riesgos clave para la previsión del “máxi-
mo para 2030” se encuentran la fortaleza futura de
las exportaciones manufactureras de China o el tras-
lado de fábricas al extranjero, dijo Yang. No ofreció
perspectivas sobre la demanda mundial de cobre.

El consumo combinado de cobre de China pro-
cedente de los vehículos eléctricos y de las indus-
trias solar y eólica ascenderá a 3,1millones de tone-
ladas en 2030, según Yang. Eso supondrá el 26%
de la demanda total del país, frente al 15% en 2023.

Según reporte especializado: 

Demanda de cobre en
China alcanzaría máximo
alrededor de 2030

El crecimiento en el uso del
metal en la industria de ese país
se situará, en promedio, en 1,1%
en los próximos cinco años.
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